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世界顶尖科学家论坛今在滴水湖开幕
26位诺奖得主领衔“科学天团”掀起头脑风暴

滴水湖畔，今天将掀起一场世界级

头脑风暴。包括26位诺贝尔奖得主在内

的37位世界顶尖科学家，17位中国科学

院、 中国工程院院士，18位中外杰出青

年科学家———代表着当今世界科学最

顶级与最活跃的科学家群体，汇聚上海

临港，共同探讨科学领域最前沿话题。

科学是人类探索自然未知的神圣

事业， 指引着社会发展的未来方向。哥

白尼的日心说改变了人类的宇宙观，也

开启了人类对自然认知的一道全新大

门；上世纪初量子理论的出现，直到百

年后的今天还在持续显现出翻天覆地

改变世界的惊人能量。

今天，让顶级科学家们成为盛会的

主角，在跨界、连接、交流中激荡出智慧

的火花、创新的灵感。这一刻，上海展现

出关注人类未来的情怀。

为什么是上海？这座城市与世界顶

尖科学家的联系源远流长。昨天陆续抵

沪的科学大咖们，大多数已多次到访这

座城市，这里有他们的事业、合作者和

学生。

1991年诺贝尔生理学与医学奖得

主厄温·内尔1986年第一次来中国 ，访

问的城市就是上海；沃尔夫化学奖得主

艾伦·巴德刚到上海不久， 在沪工作的

学生就来看望他； 茛 下转第三版
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作为第 20

届中国上海国

际艺术节 “艺

术天空 ” 系列

演出的特色板

块 ， “12小时

特别活动 ” 昨

天上午9点至晚上9点举行， 上海城市

草坪音乐广场与上海音乐厅内共迎来

观众近一万人次。 苏黎世音乐厅管弦

乐团音乐总监帕沃·雅尔维携手中国

钢琴家左章带来一场户外音乐会。 雅

尔维盛赞中国上海国际艺术节 “影响

力正与日俱增， 有望成为全世界最棒

的艺术节之一”。

这是观众们第三年与 “12小时

特别活动 ” 相约 。 今年恰逢舒伯特

逝世190周年， 活动以致敬舒伯特为

主题 ， 并将舒伯特作品 《未完成 》

的谐音 “未·玩城 ” 作为活动主题 。

从白天至夜晚， 近20场室内外联动、

中西碰撞的演出连番上演 。 此外 ，

市民还不间断地体验了美术、 舞蹈、

木偶剧 、 市集等多种玩乐方式 。 在

这场由中国上海国际艺术节组委会

办公室 、 黄浦区人民政府联合主办

的 “狂欢 ” 活动中 ， 观众获得了古

典艺术与现代游乐形式相融合的新

鲜体验。

集结全球优质演艺资
源 ， 打造室内外联动的艺
术演出

“12小时特别活动” 的灵感来源

于法国港口城市南特， 该城在每年中

的一天或一个星期里， 都会举行名为

“狂热之日” 的活动。 活动期间， 高

雅艺术会出现在城市的各个角落。 室

内的音乐厅或户外的广场和商圈， 都

会举行很多大型音乐会和小型古典乐

演出 。 中国上海国际艺术节中心副

总裁李明告诉记者 ， “12小时特别

活动” 主打室内外联动的艺术演出，

“在户外， 观众可以前往上海城市草

坪音乐广场与古典乐亲密接触 ； 在

室内 ， 上海音乐厅的大厅 、 南厅和

多功能厅中都会上演风格多元的音

乐会。”

对于在上海城市草坪音乐广场进

行演出， 雅尔维直言感受到了不一样

的乐趣。 “相较于室内的音乐会， 在

户外演出时表演者不是那么正襟危

坐， 观众会更休闲、 更自由， 我很享

受这种亲近的氛围 。 ” 值得一提的

是， 这是雅尔维首次率领苏黎世音乐厅管弦乐团进行海外巡

演， “当巡演行程行进至上海时， 感谢这座城市见证了我和

乐团的磨合已渐入佳境。”

“12小时特别活动” 的节目单中， 出现了不少海内外名家

名团的名字。 除苏黎世音乐厅管弦乐团以外， 拉脱维亚女声阿

卡贝拉六重唱团、 西班牙加泰罗尼亚音乐宫合唱团等， 也在上

海城市草坪音乐广场带来风格各异的表演。

茛 下转第三版

■本报记者 姜方

上海开放的大门只会越开越大
第30次上海市市长国际企业家咨询会议举行，应勇作主题报告

过去的发展得益于开放，未来的发展更加需要开放本报讯 （记者张懿 王嘉旖）第30次上

海市市长国际企业家咨询会议昨天举行，上

海市市长应勇在会上作题为 《新时代、 新起

点、 新作为———新形势下上海高水平对外开

放》的主题报告。

应勇说， 对外开放是我国的基本国策，也

是上海最大的优势。本次会议以“新时代、新

起点、 新作为———新形势下上海高水平对外

开放”为主题，回顾过去，展望未来，具有重要

而深远的意义。 上海应开放而生， 因开放而

兴。“海纳百川、追求卓越、开明睿智、大气谦

和”的上海城市精神，就是这座城市特质的集

中反映和凝练升华。 改革开放40年特别是浦

东开发开放以来， 上海从改革开放的后卫转

变为全国改革开放的前沿， 实现了从封闭半

封闭到全方位开放、 从传统工商业城市到经

济中心城市的重大转变， 正在成为当今世界

深具影响力的现代化国际大都市之一。

第一，全方位的开放格局基本形成。2017

年上海口岸贸易总额超过1.1万亿美元，占全

球贸易总额的3.4%， 居世界城市首位。40年

来累计实到外资2231亿美元，现有外资企业5

万多家，其中跨国公司地区总部653家、外资

研发中心438家，是我国内地外资总部型机构

最多的城市。“走出去”网络遍及全球178个国

家和地区。

第二，高标准的开放制度框架基本形成。

上海对照国际最高标准 、最好水平 ，不断探

索与国际惯例相衔接的开放型经济体制，在

投资贸易便利化自由化、金融开放创新、事中

事后监管等方面取得了一大批先行先试重要

成果。

第三，多功能的开放设施基本形成。上海

是全球金融要素市场最完备的城市之一。航

空旅客年吞吐量突破一亿人次， 位居全球城

市第四。 上海港集装箱吞吐量近八年连续位

居全球第一。 茛 下转第二版
荩 相关报道刊第二、 五版

聚世界智慧为高质量发展赋能

昨天，第30次上海市市长国际企业家咨询会议在上海世博中心举行。 本报记者 赵立荣摄

荩 刊第二版

■本报评论员文章

人类命运共同体建设的阳光
照耀“四叶草”迎绽放花期

———关注首届中国国际进口博览会系列评论
石建勋

大道之行， 天下为公。

当前全球发展失衡现象严重， 收

入分配不平等、 发展空间不平衡， 数

字鸿沟、 公平赤字突出。 举办国际进

口博览会是我国推动构建人类命运共

同体的中国方案。

人类社会只有在相互合作 、 互

利共赢 、 理解包容 、 共同发展中才

能够成为命运共同体 。 近年来 ， 孤

立主义 、 单边主义 、 保护主义 、 贸

易摩擦威胁全球经济增长 ， 经济全

球化站在了十字路口 。 在此背景下 ，

中国举办国际进口博览会 ， 为世界

各国的商品和服务进入世界人口第

一大国、 世界第二大经济体提供交易

平台。 进口博览会在国际贸易发展史

上是一大创举， 向国际社会表明中国

支持经济全球化、 贸易自由化、 便利

化的决心， 体现了新时代中国对外开

放的决心 、 信心 ， 体现了中国自信 、

中国担当。

构建人类命运共同体既是一种价

值追求， 又是一种现实行动 。 举办国

际进口博览会就是我国推动构建人

类命运共同体的具体实践 。 一方面 ，

作为全球贸易大国 ， 中国具有重要

的国际影响力和良好的国际贸易资

源 ， 通过扩大进口 ， 支持其他国家

搭乘中国发展 “快车 ” “便车 ”， 为

发展中国家提供实实在在的出口市

场 、 发展机会和就业机会 ， 增强经

济发展的外溢效应 ， 实践 “独行快 、

众行远 ” 的发展理念 。 另一方面 ，

国际进口博览会对最不发达国家参

展给予必要的扶持 ， 帮助他们参与

全球价值链 ， 加强利益融合 ， 并融

入全球化进程。

此外 ， 进口博览会不仅是货物

和服务交易平台 ， 还是一个开放包

容的综合性国际合作交流平台 。 进

口博览会将搭建国家展 、 企业展 、

论坛三大支柱 ， 相互补充相互呼应 ，

互相促进 ， 凝聚全球化和多边主义

共识 、 传播推进构建人类命运共同

体的正能量 ， 进一步增强推进构建

人类命运共同体的影响力 、 吸引力

和引领力。

构建人类命运共同体不仅表达了

多元文明和谐共生的崇高理想， 更蕴

含着为了达到这种崇高理想的实践追

求。 举办国际进口博览会， 再次表明

中国正以自己的实际行动去践行构建

人类命运共同体的理念。

（作者为同济大学财经研究所所
长、 经济与管理学院教授）

欲乘“进博会东风”开拓市场
为中国消费者提供多元选择

距离首届中国国际进口博览会开幕

还有一周时间，作为“一带一路”倡议的

重要实施地区， 中亚各国政商两界早已

热切期盼进博会的举行。

哈萨克斯坦是“一带一路”的首倡之

地， 五年前习近平主席正是在这里提出

建设“丝绸之路经济带”的概念。五年来，

在“一带一路”倡议的影响下，中哈贸易、

投资、产能合作、金融合作正在迈上新台

阶。 哈萨克斯坦将此次进口博览会视作

展示本国形象和实力的重要平台。 哈萨

克斯坦投资和发展部、国家企业家协会、

外贸商会等部门和组织纷纷热情回应，

多次就参会相关问题同中方进行对接。

据悉， 哈萨克斯坦将派出30余家企业参

展，集中展示食品、纺织、特色旅游产品等

哈国商品。哈方负责此次展会筹备工作的

外贸商会亚非合作部经理尤杜斯·卡莎耶

娃表示， 哈萨克斯坦旨在通过此次展会使

更多的中国消费者了解品质过硬的哈萨克

斯坦商品，同中国企业建立联系，并开拓中

国市场，从而进一步扩大两国经贸往来。

在吉尔吉斯斯坦， 作为吉国政府负

责与外国进行贸易投资的重要部门，投

资促进和保护署对此次进博会非常重

视， 相关的推介内容早已挂在本部门网

站的显要位置。 该署署长阿季尔别克乌

鲁将亲自率团参会。 长期致力于中吉两

国贸易往来的吉尔吉斯斯坦经济学者努

尔兰表示， 在目前的中吉两国贸易往来

中， 更多的是吉尔吉斯斯坦从中国进口

各类商品， 如何让更多的吉国商品进入

中国市场一直是困扰吉国商界的问题。

无论对吉尔吉斯斯坦政府， 还是吉国企

业而言， 此次博览会无疑都是一个良好

的平台， 能使更多的中国民众认识吉尔

吉斯斯坦和吉国商品。

在乌兹别克斯坦， 中国驻乌使馆经

商参处举行的相关推介会获得了乌方政

府和商界人士的热烈响应。 在塔吉克斯

坦， 主流媒体纷纷报道中国国际进口博

览会的有关消息。早在数月前，当地颇有

影响力的“阿维斯塔”通讯社就以《国际

社会期待首届中国国际进口博览会》为

题对此次展会进行了预热报道。

（本报比什凯克10月28日专电）
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■ 哈萨克斯坦旨在通过进口博览会使更多
中国消费者了解品质过硬的哈萨克斯坦商品，同
中国企业建立联系，并开拓中国市场，从而进一
步扩大两国经贸往来

■ 无论对吉尔吉斯斯坦政府， 还是企业而
言，进口博览会无疑都是一个良好的平台，能使
更多的中国民众认识吉尔吉斯斯坦和吉国商品

■本报驻比什凯克记者 高寒

稳中求进，彰显中国经济“韧性气质”
华东师范大学经济与管理学部学术委员会主任、教授袁志刚解读经济形势———

文汇报： 今年以来， 我国经济延续了

去年以来的平稳运行态势。 与此同时， 经

济运行面临的风险和挑战也增多。 您如何

评估当前整体经济形势？

袁志刚： 国家统计局近日发布数据显

示 ， 前三季度国内生产总值同比增长

6.7%， 国民经济运行在合理区间， 保持总

体平稳、 稳中有进发展态势。 可见， 围绕

稳就业、 稳金融、 稳外贸、 稳外资、 稳投

资、 稳预期工作， 一系列 “含金量” 很高

的政策措施效果初显。 同时， 我认为， 当

前宏观经济提升市场预期、 稳定市场信心

的措施应着重于稳定资产价值。 主要包括

以下几方面： 稳定外汇储备价值、 稳定股

市价值、 稳定中小企业实体资产价值、 稳

定房地产价值。

文汇报： 为什么将稳定外汇储备价值

放在第一位？

袁志刚： 外汇储备是我国央行资产端

的重要部分， 是其货币发行 （负债） 的主

要基础， 其占比达60%以上。 外汇储备的

形成 ， 既是我国经济竞争力提升的体现 ，

也是稳定物价的重要保证： 一旦出现通货

膨胀趋势， 进口商品即可缓解产品短缺问

题。 中国过去依赖制造业， 其他资产 （如

土地与房地产） 价值的扩张起源于外汇储

备的增加。 外汇储备在干预外汇市场、 稳

定人民币汇率中发挥着重要作用， 有利于

保障国家综合国力和抵抗风险的能力。 确

保外汇储备的数量， 对于纠正错误的市场

预期， 稳定市场信心， 金融稳定有着不可

替代的作用。

今年以来， 全球贸易摩擦加剧， 国际

金融市场波动加大， 但我国国际收支仍保

持自主平衡， 外汇市场运行总体平稳。 根

据海关统计， 前三季度我国进出口总额同

比增长9.9% 。 联合国贸发会议的报告显

示， 2018年上半年我国吸引外资规模逆势

增长6%， 成为全球最大的外商直接投资流

入国。 前三季度外汇供求基本平衡。

文汇报： 最近一段时间以来， 中国股

市出现了明显的波动， 您怎么看？

袁志刚 ： 这凸显了稳定股市价值的紧

迫性。 中国资产价格的表现是由多种因素造

成的， 包括主要国家央行加息、 中国经济结

构破旧立新、 投资者的市场预期、 中美贸易

摩擦等等。 我国有近1亿股民参与股票市场

交易， 股票市场价格的起伏与个人资产和有

效需求密切关联。 茛 下转第三版

■如何看经济形势

■ 今年以来，围绕稳就业、稳金融、稳外贸、稳外资、稳投资、稳预期
工作，一系列“含金量”很高的政策措施效果初显。当前宏观经济提升市
场预期、稳定市场信心的措施应着重于稳定资产价值

■ 未来， 中国经济虽然会面临更多外部不确定性和更难啃的硬骨
头、更难涉的深水区，但我国经济自身有很强的韧性。只要集中精力把
自己的事情做好，推动增长从传统动能向新动能转变，就有条件保持稳
健态势。而改革开放是“关键一招”

贾平凹的背后有秦岭


